

**Le vendredi 9 novembre 2012**

L'Info-SCCCUL vous tient au courant des diverses activités de votre syndicat et vous informe sur des sujets d'intérêt concernant les milieux universitaire et syndical. Tenez-vous informés, lisez-nous !

## Ce qui s'est passé :

### **Sommet sur l'éducation de la Fédération des professeures et professeurs d'université (FQPPU) (Montréal, 25 octobre)**

Le 25 octobre dernier avait lieu à Montréal un sommet sur l'avenir de l'université publique au XXI<sup>e</sup> siècle organisé par la FQPPU, en vue des États généraux sur l'éducation annoncés par le gouvernement Marois. Les organisateurs de la rencontre précisaient d'emblée, dans le programme, ce que serait l'enjeu central des discussions, c'est-à-dire « l'Université au service de toutes et de tous, l'Université du bien commun et du patrimoine collectif<sup>1</sup> » que défend la FQPPU depuis 1997 et qui s'oppose à la vision de « l'Université-client », un modèle de gestion actuellement en plein essor au Québec et ailleurs dans le monde. À ce titre, deux sujets ont été le centre de l'attention lors des tables-rondes du matin et de l'après-midi : le financement et la gouvernance de l'université publique. [Lire la suite](#)

### **Prix d'excellence en enseignement (29 octobre)**

Trois prix ont été décernés récemment à des chargés de cours lors de la cérémonie annuelle des Prix d'excellence en enseignement de l'Université Laval. Il s'agit de :

- **Yvaine Gagnon**, de la Faculté de musique, qui a remporté le Prix distinction en enseignement ;
- **Michel Doré**, de la Faculté des sciences infirmières, qui a obtenu le Prix matériel complémentaire et notes de cours ;
- **Daniel Dupuis**, de la Faculté des sciences et de génie, à qui on a décerné le Prix cours à distance.

[Article du Fil des événements](#)

Le 20 octobre dernier, M. Dupuis avait obtenu le [Prix Summa – Enseignement](#), décerné par la Faculté des sciences et de génie et qui souligne la qualité de son implication.

Nous les félicitons chaleureusement tous les trois pour l'honneur qu'ils confèrent à la profession de chargée et chargés de cours à l'Université Laval !

## • **Activités syndicales**

### **Campagnes d'affichage du SCCCUL (23-29 octobre)**

Pour venir en appui au Comité de négociation, le Comité commando du SCCCUL a effectué deux campagnes d'affichage dans les principaux pavillons du campus au mois d'octobre. La première

---

<sup>1</sup> Voir le Programme de ces États généraux.

campagne a eu lieu le mardi 23 octobre. Trois propositions syndicales ont été affichées un peu partout. Ensuite, le lundi 29 octobre, après le refus catégorique de l'Employeur de la proposition syndicale visant à débloquer la situation à la table de négociation, le Comité commando est retourné afficher à nouveau les trois demandes syndicales, complétées des réponses de l'Employeur ([Photos](#)).

### **Contre la loi sur l'assurance-emploi : manifestation à Thetford Mines organisée par le Conseil central de Québec Chaudière-Appalaches (CCQCA) et les syndicats affiliés**

La secrétaire générale et le vice-président à la vie syndicale du Syndicat ont répondu présents à l'invitation du Conseil Central de Québec-Chaudière-Appalaches à se joindre aux militants syndicaux regroupés sous le Mouvement autonome et solidaire des sans-emploi (MASSE) afin de se rendre à [Thetford Mines](#), le samedi 27 octobre 2012, pour participer à la première manifestation visant à dénoncer la réforme de l'assurance-emploi du gouvernement conservateur de Stephen Harper. Environ 3 000 personnes ont marché plus de 2 kilomètres pour se rendre devant le bureau du député conservateur Christian Paradis, qui est également le lieutenant politique au Québec du premier ministre Harper. Simultanément, des rassemblements du même genre ont été organisés, notamment à Pointe-à-la-Croix, en Gaspésie, ainsi que dans des villes du Nouveau-Brunswick, de la Nouvelle-Écosse et de l'Île-du-Prince-Édouard.

### **Action « Tract et bonbons » du Commando de mobilisation (31 octobre)**

Le 31 octobre, pour l'Halloween, le Comité commando a distribué un [tract](#) et des bonbons dans les principales cafétérias du campus sur l'heure du midi. Nous nous sommes rendus ensuite dans les secrétariats des départements où nous avons continué notre distribution de bonbons et de tract aux secrétaires et aux directeurs de départements. Nous avons eu l'occasion de remettre le tract en mains propres à M. Éric Bauce, vice-recteur exécutif et au développement ainsi qu'au recteur, M. Denis Brière, qui en ont pris acte.

## ● **NÉGOCIATION**

Lors de la rencontre de conciliation du 30 octobre, les représentants de l'Employeur se sont efforcés de répondre à nos demandes d'explication relativement aux refus qu'ils ont opposés à la proposition que nous avons déposée à la table de négociation le 19 octobre.

Ces refus catégoriques concernaient les trois points de la proposition syndicale : refus d'une entente temporaire au sujet d'un arbitrage important prévu le 19 novembre, l'Employeur nous signifiant qu'il se présentera à la séance d'arbitrage ; refus de maintenir les paramètres de la convention actuelle (3 crédits = 45 heures de cours = 1 point) comme référence de ce qu'est, et de ce que vaut un cours, d'ici la signature de la nouvelle convention ; et refus d'entreprendre, une fois la convention signée, une démarche conjointe à deux volets, l'un ayant pour objet l'inventaire et l'analyse des cours qui ne correspondraient pas aux dispositions de la convention actuelle, et l'autre visant l'instauration de nouveaux modèles de relations de travail entre les départements, le Vice-rectorat aux ressources humaines et le Syndicat. [Lire la suite](#)

## ● **Echos du Comité des relations du travail (CRT)**

### **Calendrier universitaire 2012-2013 : congé des Fêtes et rattrapage**

Les cours qui auront commencé le 1<sup>er</sup> octobre 2012 se termineront le 11 janvier 2013. Même si nous avons protesté contre ce changement unilatéral des dates de session, qui contrevient de façon

flagrante à notre convention, certains d'entre vous verront leur congé de Fêtes se dérouler juste avant l'examen final. L'Université nous a affirmé qu'aucune prestation de travail n'a à avoir lieu entre le 24 décembre et le 2 janvier inclusivement.

Nous avons fait valoir qu'il serait difficile pour la majorité d'entre vous de ne pas répondre à des courriels envoyés par vos étudiants, qui pourraient être angoissés par leurs examens ou avoir besoin de réponses à des questions vu que, entre autres, la bibliothèque sera fermée pendant cette période. Nous avons demandé une compensation, même symbolique, pour souligner le fait que l'Université a bien conscience que votre professionnalisme lui est fort utile. L'Université a catégoriquement refusé.

### **Interprétation de la convention, contestation, grief et arbitrage**

Afin d'éliminer certains malentendus et de démystifier ce qu'est un grief, l'équipe du CRT veut vous présenter les gestes qui sont posés pour l'application du chapitre 18.

Tout d'abord, qu'est-ce qu'un grief?

**1.15 Grief** Toute mésentente relative à l'interprétation ou à l'application de la convention entre, d'une part, l'Employeur et, d'autre part, le Syndicat, un groupe de chargés de cours ou un chargé de cours.

Bref, un grief n'est rien de plus que l'énoncé d'une divergence entre l'Employeur et nous sur la manière de comprendre ou d'appliquer la convention. Lorsque nous rédigeons un grief, nous obligeons l'Employeur à discuter de la situation en cause lors d'une séance mensuelle, que nous appelons CPG (comité paritaire de griefs).

Un grief peut trouver sa source dans les vérifications des listes d'attribution, de pointage, de clause de réserve, etc., que nous effectuons systématiquement. Ce sont alors souvent des griefs syndicaux. Nous pouvons aussi déposer un grief, individuel, lorsque vous nous avisez d'une situation qui vous touche personnellement et qui vous lèse.

Avant de rédiger et de déposer un grief, nous constituons un dossier, nous analysons la situation en équipe. Si la situation nous semble ne présenter aucun problème, tout s'arrête là. Sinon, nous posons des questions au Vice-rectorat aux ressources humaines (VRRH). Si les réponses ne nous satisfont pas, nous déposons alors un grief en bonne et due forme. Nous vous présenterons la suite des procédures dans le prochain INFO SCCCUL.

[L'équipe du CRT](#)

## **Événements à venir**

### **● 12 novembre (lundi) : Invitation aux nouveaux chargés de cours**

L'équipe du SCCCUL invite les nouveaux chargés et chargées de cours, le lundi 12 novembre prochain, à une rencontre autour d'un dîner au local 3352 du pavillon Alphonse-Desjardins. Cette réunion informelle vous permettra de faire connaissance avec des membres de l'Exécutif et du Comité des relations du travail et de discuter avec eux du rôle du Syndicat dans l'Université et des moyens qui sont mis à votre disposition pour favoriser votre intégration à l'Université et avoir de bonnes conditions de travail. Au plaisir de vous rencontrer !

### **● 16 novembre : réunion statutaire d'automne de l'Assemblée générale**

La réunion statutaire d'automne de l'Assemblée générale aura lieu **le vendredi 16 novembre 2012**, à la **salle 3B du Pavillon Charles-De Koninck de 15 h à 18 h**. Il est important pour les membres

du Syndicat d'y participer puisque des informations importantes concernant la conciliation en cours y seront communiquées.

**Quelle université voulons-nous ? Faites entendre votre voix. Participez !**

● **22 novembre : Journée nationale des chargés de cours**

**APPEL À COMMUNICATIONS**

Pour souligner la **Journée nationale des chargés de cours**, le Syndicat organise le **22 novembre** une journée de conférences présentées par des chargées et chargés de cours. Ces conférences sont d'une durée de vingt (20) minutes et concernent tout sujet qui vous passionne et qui est en lien avec votre enseignement : l'extrait d'un cours, une communication présentée dans un colloque, etc. Vous êtes libres de présenter le sujet de votre choix. Ces conférences s'adressent à l'ensemble de la communauté universitaire : étudiants, collègues chargés de cours, professeurs, employés, etc.

L'objectif de cette journée est de **mettre en relief notre expertise dans différents domaines de l'enseignement universitaire** et de nous faire mieux connaître dans notre milieu de travail élargi. Votre participation serait une belle contribution à l'image des chargées et des chargés de cours.

Pour constituer l'horaire de cette journée, nous avons besoin d'**un minimum de douze (12) conférenciers. Inscrivez-vous !**

Horaire prévu de la journée :

9 h – 12 h : conférences

12 h- 13 h 30 : pause dîner offerte aux participants par le Syndicat ;

13 h 30 – 17 h : conférences

17 h : verre de l'amitié (5 à 7)

Pour plus d'information ou pour vous inscrire, contacter Robert Grace, vice-président à la vie syndicale et à la mobilisation ou Anne Beauchemin, vice-présidente aux communications au bureau du Syndicat 418-656-2202.

● **Actions de visibilité du SCCCUL : Appel à tous**

Afin de soutenir notre Comité de négociation, le Comité info-mob va organiser une action de visibilité et de commando chaque semaine. Campagnes d'affichage, distribution d'information, etc. sont prévues. **Nous avons toujours besoin de chargés de cours pour le Comité commando.** Vous voulez vous impliquer? Appelez au 418 656-2202 ou écrivez-nous à [scccul@scccul.ulaval.ca](mailto:scccul@scccul.ulaval.ca).

● **Novembre : Campagne du coquelicot blanc**

Le SCCCUL se joint cette année au Comité d'action internationale de la FNEEQ ainsi qu'au collectif Échec à la guerre en appuyant la campagne du *Coquelicot blanc*. Cette campagne a pour objectif d'exercer un devoir de mémoire envers les victimes civiles de la guerre et de se dissocier de la position adoptée par plusieurs gouvernements qui saisissent l'occasion du Jour du souvenir (11 novembre) pour justifier le militarisme croissant. À la différence du coquelicot rouge, qui souligne surtout la mort de soldats au combat, le coquelicot blanc rend hommage aux victimes civiles. Au cours de la semaine du 11 novembre, des coquelicots blancs seront distribués en appui à cette campagne.

● **À lire**

Sur le [site du SCCCUL](#), vous trouverez :

Le ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche, de la Science et de la Technologie vient de rendre public deux documents relatifs à la tenue du Sommet sur l'enseignement supérieur. Le premier document, intitulé [Préparons le sommet](#), traite de la démarche élaborée pour ce sommet; le second, intitulé [Cahier thématique : la qualité de l'enseignement supérieur](#), analyse la question de l'enseignement supérieur et suggère des pistes de réflexion. À consulter pour être au courant de ce qui se prépare et qui nous concerne tous.

**Sur la page [Facebook](#) du SCCCUL :**

Vous trouverez des informations d'actualité concernant le monde de l'enseignement supérieur et de l'éducation. Pour recevoir les notifications, devenez ami(e)s en cliquant « J'aime » au haut de la page.

## **Informez-nous !**

Faites-nous part de vos activités professionnelles : lancement d'un livre; publication d'un article ; obtention d'un prix, d'un hommage, de subventions de recherche ; participation à un colloque, à un congrès ; organisation d'une exposition, d'un concert, d'un spectacle, etc. Les chargées et chargés de cours ont besoin de visibilité au sein de la communauté universitaire. Faites connaître votre contribution à la vie intellectuelle de notre Université. Contactez-nous par courriel à l'adresse suivante : [scccul@scccul.ulaval.ca](mailto:scccul@scccul.ulaval.ca) et inscrivez dans l'objet le mot « Visibilité ».

---

*L'Équipe du SCCCUL*



[Rejoignez le SCCCUL sur Facebook !](#)